

盛大に行われた
第3回三次

さんさい祭 7月 29日～30日



第20号

昭和53年10月5日
発行人野村節也
編集人 中恭生
印刷所広島県双三郡吉舎町
佐々木印刷株式会社

実験胃癌の意義について

広島大学医学部第一病理学教室 教授 田原栄一先生

一九六七年、国立がんセンターの杉村らが、N-メチル-N-ニトロ-N-ニトロソグアニジン(MNNG)の水溶液を飲料水としてラットに経口投与すると、胃癌(腺癌)が高率に発生することを明らかにして以来、胃に関する実験発癌の研究は驚異的な進歩をとげた。当初、その実験的研究は、胃癌を高率にしかも容易に作ること、胃癌の組織発生を解明することを目指されたが、今日では、更に人の胃癌のモデルとして、診断及び治療に積極的に寄与することころまで来ているのである。すなわち、N-エチル-N-ニトロ-N-ニトロソグアニジン(ENNG)を含有した固形飼料を犬に投与すると、人の胃癌のきわめてよく似た腺癌が発生し、リンパ節転移さえ見られる。そして、その犬胃癌の発生過程で、X線撮影、内視鏡及び生検等の観察がなされ、人の胃癌における臨床的、病理学的疑問が明らかにされるとともに、更に臨床治療における一つのモデルとして、胃癌患者に対しても行なっても行きえなかつた試みをもなされようとしている。

強力な変異発癌物質であるMNNGあるいはENNGの胃における発癌機序については、それらニトロ化合物が、胃内で脱ニトロ化を起こし、発癌性のないN-メチル-N-ニトロソグアニジン(MNG)に分解する。すなわち、胃粘膜においてDNAのメチルとヒストンのニトロアミノ化が起きて、胃に発癌すると考えられている。それら動物における胃癌

の組織発生については、胃粘膜の萎縮、ついでビランあるいは潰瘍形成、再生上皮の増殖、そして腺癌の発生という過程を示すことが多く、ことに犬の内視鏡検査による観察では、人の胃癌のいわゆる悪性サイクルに類似した所見が見出されている。また最近では、MNNGの同族体、X線胃局所照射によってラット胃粘膜の腸上皮化生を高率に発生させ、そして化生上皮からの癌化というアプローチも試みられている。また、MNNGあるいはENNG投与過程で、消化器ホルモンの一つであるガストリノンを定期的に動物に与えると、印環細胞を含む低分化腺癌、さらにはスキルス(硬癌)の誘発が、ラットでは著者らによつて、犬では栗原らによつて最近見出されている。

一方、ニトロソ化学物による実験発癌は、もう一つ大きな課題を持つてゐる。実験的に発癌性を持つMNNGあるいはENNGが、自然界の食物中に存在するという証拠はないが、この化合物が人の消化器癌(食道癌、胃癌、肝癌)の原因物質にもっとも近いものとして、環境あるいは食品衛生の面から最近大きく注目されているからである。亜硝酸塩と二级アミンを結合させると発癌性のあるニトロアミンが生ずることが知られている。それら二つのものは自然界に広く分布していて、それ自体単独では発癌性をもつてはいない。しかし、これら二つのものを同時に動物に経口投与すると、胃癌が発生することが見出された。これ

は、二つの物質が胃腔内PHの条件すなわち胃酸によって二トロソアミンの生成が促進させられたものと考えられている。

二級アミンは、我々が日常摂取する食品、ことに魚類に含まれており、とくに魚を煮たり焼いたりすると著しく増加する。一方、亜硝酸塩はハム、ソーセージ、魚類等の防腐剤および着色剤として広く使用されているが、また野菜にも多量に存在する。従って、二級

アミンと亜硝酸塩とを多量に含む食品を同時に摂取すると、胃腔内でニトロソアミンが生成される可能性は十分考えられるのである。そこで、胃癌発生を防止するためにも、食品添加物の硝酸塩、亜硝酸塩の量を減らすか、あるいは他の防腐剤におきかえることが必要である。また野菜に含まれている硝酸塩は、保存中細菌によって還元されて容易に亜硝酸塩に変化するので、保存野菜（ホーレン草、

セロリ等）よりも新鮮なものを食べる方がよく、ことに二級アミンを多量に含む焼魚類とそれら野菜とを同時に嗜好するのは避けるべきと考えられる。

以上、実験胃癌の意義について簡単に触れてみた。実験胃癌についての知見は数多く蓄積され、人の胃癌の問題解決に大いに貢献したが、なお重要ないくつかの問題が残っている。人の胃癌において、低分化腺癌と高分化腺癌との間に

は、年齢、性別、肉眼型、好発部位および背景病変には差があり、歐米に比べて日本人には高年者の高分化腺癌の頻度が高い。また胃スクリス（硬癌）はその組織発生において残されたもつとも大きな問題の一つを持っている。これら人胃癌の未解決な点の足掛かりとして、腸上皮化生と胃癌との関係、消化器ホルモンの胃癌発生の影響等を実験的に説明する必要があり、しかもその可能性は近いと考えられる。



叙勲を記念して建立された頌徳碑



会員の栄誉「勲五等瑞宝章」の春の叙勲に輝く

前川西診療所長 林千鶴先生

昭和五十三年五月七日、当医師会を退会された前川西診療所長、林千鶴先生が去る四月二十九日春の叙勲に於いて、永年の辺地医療の貢献を認められて、勲五等瑞宝章をお受けになられたことは皆様御承知のことですが、当医師会はこの先生の栄誉をたたえて、およろこびの言葉と記念品をお送りいたしました。それに対して林千鶴先生より次のようなご返事が会長宛に参りましたので掲載して先生からのお礼の言葉を皆様へお伝えいたします。

先生からの札状

誠にきびしい暑さが続いており申し上げております。

この度は、御懇切なお言葉並びに身に余る立派なお品を賜りまして深く感謝申し上げております。早速接間に飾らせていただき、

中國路に生まれた深い風合いを味あわせていただいております。厚くお礼申し上げます。私もお陰様で傷が大分小さくなりまして、ぱつぱつ身の回りのことをして五分の一人前位な生活を致しております。私のおります家の周囲には、まだ武蔵野の面影を留めておりまして、‘おなが’や‘鳩’の姿を近々と見ることができます。日中は三十度を越す暑さでございますが、陽が落ちますと涼しくなりますところは、川西と余り変わらないようでございます。

まだこれから酷い日々が続きますことと存じます。どうぞ御尊体御大切に御活躍下さいますようお祈り申し上げます。

敬具

七月二十二日

林千鶴

双三地区医師会長
野村節也先生
会員諸先生

抗炎症・抗腫脹作用がすぐれている!
健保適用
消炎酵素剤 オノプローゼSA

- 手術後の浮腫
炎症症状の緩解
 - 外傷による浮腫
炎症症状の緩解
- 小野薬品 大阪・道修町

	包 装	薬価基準
カプセル	5mg 10mg	600,1400カプセル 1カプセル32.20 1カプセル58.20
顆粒	1g 500g	1g 58.20
1g中10mg含有		

新 広域合成ペニシリン
パセトシン® カプセル 細粒

「日抗基」アモキシシリン製剤

薬価 ■ 125mgカプセル 137.40 • 250mgカプセル 268.00

■ 細粒 1g 197.60

協和醸酵

特許許諾 英国ピーチャム社

重信幸男先生



三次市下志和地町七一〇
大正十五年八月十七日生

黑瀨真規子先生



広島県三次市十日市町二五九五
大正十五年九月三十日生
昭和二十三年東邦女子医専卒

母 次男 順也
力ナ工
医学部六年
右同 二年
七十三歳

当初父のあとを續ぐことになり、昭和三十五年四月、吉舎町で開業しましたが、実父が予想外に早く病に倒れた為、昭和四十二年十二月から志和地に帰りました。開業してから吉舎に約八年、志和地で十年の歳月がたちました。その間思い出されることとの第一は酒を飲み過ぎた為の失態で、思出してはホゾを嘔んでおります。人生の後半に入りましたが、状況は變りそうもないこの頃です。前号で今井先生が上村先生より、不世出の酒豪とほめられたと書いておられましたが、うらやましい限りで、小生は酒に飲まれてばかりなりです。歳を考へてこれからは着重しなければと思っております。長男は来年卒業と言ふ所まで來ましたが、兎に角もうしばらくは元気で頑張る積りであります。

先日、卒業三十周年祝賀クラス会をするに、書状が舞い込んで来て、今さらの様に驚きました。我々戦前生まれは色々なことがあり過ぎ、光陰矢の如し、まさにその通りで感慨無量、何となく過去を振り返って見る気持になりました。昭和二十九年七月、突然の父の死により、十分な研修も出来ぬまま父の開設していた医院を継ぐことになりました。当時の悲しみ、苦しみも、今は懐かしい思い出となりましたが、その間至らぬ私を、色々な面で御援助下さいました方に、改めて厚く深く感謝致しております。今後とも諸先輩方の御厚情と御指導を頂き、なおいつそ精進いたしたいと念願しております。

私の釣

三次市十日市町太才
荒瀬十日市外科医院

荒瀬敏博

老衰の度を深め、一本一本と減り、昔のトンネルの面影はない。古きよき時代であつたあの頃は、尾関山にあつた飲屋から、日中に三昧線の音色が流れ、籠で釣りをしている我々の耳に伝わり、その当時の流行歌を知らず知らず覚えた記憶がある。

な、よく時代であった。
私も川釣りと称するものは總てやつた。そして最後まで残つたものは、鰻の穴釣りである。これは私の健康の許す限り続るものである。それだけ面白いのである。

た。然し現在は、そんな事は夢である。鰐の居付く環境に変化が起きた。昔は石で築かれた壠防、金網で組んだ沈礁等は、総べてコンクリートになつた。鰐の入る寝床が、なくなつたのである。

環境汚染が年毎に強く叫ばれる世の中になったが、三次辺の川にもそれが言えるかも知れない。昔のように水量豊かな綺麗な川になる事はあるのだろうか。その日が再び近い将来に来る事を望んで止まない。

アミノ配糖体抗生物質製剤

硫酸アミカシン「萬有」

医師会だより

(昭和五十三年六月一日～昭和五十三年八月三十日)

6月5日	社保診療報酬支払基金出張受付	双三地区補習講座	演題「脚部X線のとり方と読み
6月9日	特別委員会 「センター職員定期昇給の件について」	出席者 野村会長 鳴戸・高場西副会長 箕岡理事	方一その3！」
6月17日	第29回医学講演会 於 三次市文化会館	講師 広大放射線部助教授 勝田静知先生	講師 広大放射線部助教授 勝田静知先生
6月29日	講演「点数改正の留意点」 広島県社会保険専任審査員 京極一久先生 「肝硬変の診断と治療」 鳥取大学第二内科教授 平山千里先生	理 事 会 ・ 土地購入資金について ・ 双三地区医師会慶弔規定一部 追加 ・ 双三地区医師会慶弔規定一部 （既報） 香典五万円、生花料一万円 弔電	金三、〇〇〇万円借入 還付期間 十五カ年、センタ ー会計より支出 ・ 双三地区医師会慶弔規定一部 （51・4改正） 会員死亡の場合は一般会計より支出し、左記のものを贈る （既報） 方一その2 講師 広大放射線部助教授 勝田静知先生
7月3日	双三地区補習講座 演題「胸部X線のとり方と読み 方一その2」	平山千里先生	方一その3！」
7月27日	「院外処方箋強調週間」	出席者 田中委員長、藤谷博 箕岡、岡崎、谷岡 森安各委員 高場副会長	8月29日
8月25日	第17回（20号）巴杏編集委員会		

婚のため九月三十日付にて退職予定
 その他会長諸報告
 出席者
 須村会長
 中村、田中、長船
 若本、三浦、箕岡
 谷岡、湯浅、永井

暑さと水不足にさいなまれ、例年より一段と長かった夏も今やっと終りを告げようとしています。自然の移り変わりといふものは大したものです。
 水不足と酷暑で今年は少し遅れて咲くかな?と思われた彼岸花が、例年通り九月十五日頃になると、チャントあの真紅の花を美しに黄金の波の間にたなびかせてきました。歌の文句にもあるように、オランダ屋敷ではあります、が、野山を色々と染めて秋の降る季節となります。

北九州、東広島市と水不足の解消が一日も早くからんことを祈って巴杏の第二〇号を皆様のお手許に届けます。事務上の都合で遅れて発刊となりましたことをお詫びいたします。

誕生した「三次ばかり踊り」の洒脱で軽快なリズム、そして四〇〇年の伝統をもつ素朴な「住吉太鼓」の見事なパチさばき、三次を代表する踊りにと、今回組合わせた「きんさい祭」は、壯麗な御座船巡幸、勇壮な「三次太鼓」の見事なパチさばき、伝統の「おかげんさん」で名高い十日市の厳島神社管絃祭と組合せた「きんさい祭」は、このたび一部追加として更に検査センター会計より次のものを贈ることに改正されました。

このたび一部追加として更に検査センター会計より次のものを贈ることに改正されました。

三次を代表する踊りにと、今回組合せた「きんさい祭」は、壮麗な御座船巡幸、勇壮な「三次太鼓」の見事なパチさばき、三次を代表する踊りにと、今回誕生した「三次ばかり踊り」の洒脱で軽快なリズム、そして四〇〇年の伝統をもつ素朴な「住吉太鼓」の初披露、加えて市民参加のもとに繰り広げた多彩な行事。フィナーレは三〇〇番の打上げ花火と数々の仕掛け花火で数万の観衆を魅了して、真夏日のもと話題と期待を織り交ぜて三次盆地に展開した「きんさい祭」は、その二日間の幕を閉じた。

婚のため九月三十日付にて退職予定
 その他会長諸報告
 出席者
 須村会長
 中村、田中、長船
 若本、三浦、箕岡
 谷岡、湯浅、永井

編集 後記



暑さと水不足にさいなまれ、例年より一段と長かった夏も今やっと終りを告げようとしています。自然の移り変わりといふものは大したものです。
 水不足と酷暑で今年は少し遅れて咲くかな?と思われた彼岸花が、例年通り九月十五日頃になると、チャントあの真紅の花を美しに黄金の波の間にたなびかせてきました。歌の文句にもあるように、オランダ屋敷ではあります、が、野山を色々と染めて秋の降る季節となります。

北九州、東広島市と水不足の解消が一日も早くからんことを祈って巴杏の第二〇号を皆様のお手許に届けます。事務上の都合で遅れて発刊となりましたことをお詫びいたします。

誕生した「三次ばかり踊り」の洒脱で軽快なリズム、そして四〇〇年の伝統をもつ素朴な「住吉太鼓」の見事なパチさばき、三次を代表する踊りにと、今回組合せた「きんさい祭」は、壮麗な御座船巡幸、勇壮な「三次太鼓」の見事なパチさばき、三次を代表する踊りにと、今回誕生した「三次ばかり踊り」の洒脱で軽快なリズム、そして四〇〇年の伝統をもつ素朴な「住吉太鼓」の初披露、加えて市民参加のもとに繰り広げた多彩な行事。フィナーレは三〇〇番の打上げ花火と数々の仕掛け花火で数万の観衆を魅了して、真夏日のもと話題と期待を織り交ぜて三次盆地に展開した「きんさい祭」は、その二日間の幕を閉じた。



鎮痛・解熱・消炎剤
インテバンSP
 《スパンスールカプセル》

製造発売元 住友化学 医薬事業部
 販売元 稲畑産業 医薬事業部

鎮痛・抗炎症剤
ノンフランニン カプセル
 一般名=塩酸チノリジン (単位当り￥28.00)

製造=吉富製薬株式会社
 販売=武田薬品工業株式会社